

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Badajoz, al mes, pesetas... 1
 Provincias, trimestre..... 3

PAGO ADELANTADO

Extranjero, al mes..... 1 50
 Número suelto..... 0 15
 Número atrasado..... 0 25

Anuncios, reclamos y comunicados á precios convencionales.

LA COALICIÓN

PERIODICO REPUBLICANO-PROGRESISTA

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON PEDRO GAZAPO ALEMÁN

ADVERTENCIAS

Este periódico se publica dos veces á la semana.
 No se devuelven los originales.

DIRECCIÓN:

Moreno Nieto, núm. 5

ADMINISTRACION:

Montesinos, núm. 29

á donde se dirigirá la correspondencia.

Lo quiso Maura

Será todo lo arrogante que se quiere el señor presidente del Consejo de ministros, pero es un temerario, un impulsivo sin reflexión, y esos temperamentos dominados por la acometividad, sirven para todo, menos para hacer labor de verdaderos estadistas.

¿Por qué el Sr. Maura desencadenó una tempestad furiosa que reina en el Congreso de los Diputados? ¿Qué objeto persigue? ¿Qué provecho para la patria se proponía conseguir? ¿Por qué ese desafío imprudente, jactancioso, á las minorías del Congreso? ¿Por qué su afán de soliviantar los ánimos? ¿Por qué se olvidó la labor seria y propia del Parlamento, consagrando ilimitado espacio á controversia desusada en todos los demás Parlamentos del mundo.

El Sr. Maura, que antes que todo es un artista, un hombre de fantasía, necesita, sin duda, que de tiempo en tiempo le acompañe en sus exhibiciones el estallido de la dinamita, el vocerío de la muchedumbre, el rayo y la tempestad con las proporciones escénicas del gran teatro wagneriano.

Y esta vez, con la representación de los suplicatorios, se ha encontrado el Sr. Maura con exceso de espectáculo, con la gallardía y la firmeza de unas oposiciones, mediante cuya actitud y energía puede acabar en tragedia la trama ridícula urdida por el Sr. Maura, para divertirse y distraer á sus paniaguados.

Maura es un fabricante de explosivos políticos tan poco avisado, que cualquier día le estallarán en las manos y le harán polvo derrumbando la fábrica que sostiene.

Maura se empeña en calentar á los gentes, mortificándolas hasta llevarlas á la desesperación, y á poco que siga en el poder logrará su objetivo.

Maura es un alocado que lo compromete todo, y obligará á sus propios amigos á sujetarle con la camisa de fuerza.

Maura juega con fuego y perecerá abrasado.

Los irreflexivos que hoy le estimulan y le aplauden, no tardarán en abandonarle y maldecirle, porque Maura no puede gobernar ni triunfar con semejantes procedimientos; porque nunca, jamás, con la guerra civil en las conciencias ó en las calles, ha gobernado ningún estadista ni ha prosperado ningún país.

Será tan arrogante como se quiera el señor Maura, pero en esta ocasión no es noble ni simpática su arrogancia, tan exenta de razón, tan inoportuna, tan estéril é infecunda con relación al proyecto que demandan los grandes intereses nacionales.

El hambre, la miseria nos amenazan por todas partes y Maura se divierte en la sesión permanente del Congreso, sin acordarse que la nación muere por falta de trabajo, por la depreciación de la moneda, por los tributos sucesivos, porque ricos y pobres no pueden aguantar el peso muerto de una situación sin prestigio y sin vida propia.

Todos los denuestos, todos los improperios, todos los apóstrofes que las oposiciones han lanzado contra Maura son pocos para castigar la piramidal audacia de ese gran perturbador de la vida nacional.

Maura es un Nerón de cinematógrafo, que se solaza cantando, com-

poniendo frases ante el espectáculo de una nación que muere.

Y Maura, como Nerón, acabará en el suicidio, más ó menos aparatoso, diciéndoles á sus contortulios: ¡Que gran político se pierde España!

NOTA JAPONESA

EL PODER DE LA INSTRUCCIÓN

Dícese con fundamento que la instrucción es el lecho de la democracia, porque si en los pueblos regidos tiránicamente por un soberano basta que éste se halle dotado de conocimientos, donde el soberano es el pueblo, donde impera la democracia, los ciudadanos han de ser hombres instruídos para que puedan hacer provechoso ejercicio de sus derechos. La instrucción equivale en las democracias á la instrucción del príncipe bajo los regímenes personales.

Y no es solo en la labor bien hechura de la paz donde se tocan los resultados de la enseñanza, que trae la instrucción del pueblo. Hasta en la guerra se notan. De esto nació la frase divulgada después de Sadowa y Sedán: «La victoria no es del ejército; es del mae-tro.»

El Japón está demostrando con números —y no hay prueba mejor— cuán grandes son los beneficios de la enseñanza.

Su organización pedagógica data de 1880; 25 años escasos hace que se estableció la enseñanza obligatoria.

Las estadísticas desde hace 30 años á la fecha son aplastantes para la ingnorancia. Véanse:

En 1874 tenía 1.700.000 alumnos; en 1901, cuatro millones y medio; hoy pasan de CINCO MILLONES los alumnos que acuden á las escuelas. Dice un comentarista, con gran acierto, que esta cifra representa un 10 por 100 de la población total, como en los países más adelantados.

Siguen los números:

En 1878 había en el Japón 17.000 maestros; en 1901, 92.000, y hoy tiene CIENTO MIL.

Más números:

El presupuesto de 1874 era de ocho millones; el de 1898, de veintinueve; tres años atrás, de setenta y cinco, y hoy es de CIENTO MILLONES, sin contar unas sesenta que satisfacen los pueblos y las provincias.

¿Se comprende ahora el progreso de Japón?

Añádase lo siguiente:

Desde los jardines de la infancia (sistema Froebel) hasta la Universidad, se pasa por las escuelas primarias, elementales, secundarias, técnicas y profesionales. Están los niños sometidos al sistema Froebel hasta los seis años. El período de la escuela primaria se divide en dos clases: de seis á diez años y de diez á catorce, con ocho meses de sistema cíclico en cada curso.

Existe el impuesto escolar y el que no puede pagarlo en dinero lo paga en especies ó en trabajos de utilidad pública.

Solo tiene dos Universidades el Japón la de Tokio y la de Kioto, fundadas, respectivamente, en 1877 y en 1897 y varias escuelas especiales muy famosas. La Universidad de Kioto se la cita como modelo en el mundo.

Los que admiran de las proezas que viene realizando el Japón desde hace años sepan que la mayor realizola cuando derrotó á la China.

¿Por el hecho de derrotarla?

No, por haber sabido destinar íntegros los 250 millones de indemnización de guerra á las atenciones de la instrucción pública.

CLARIDADES

¡Buena semana! Suplicatorios á todo pasto; serios y graves acontecimientos entre rusos é ingleses; entrada en nuestros puertos de los buques de la escuadra en el Báltico.

Nunca mejor que en esta ocasión puede decirse: *Et diluvio, la mar y los barcos.*

El presidente del Consejo de Ministros ha enriquecido el diccionario de sinónimos con un nuevo verbo; ha dicho que las oposiciones quieren *beltranejar* la inmundidad parlamentaria.

Eso indica que el Sr. Maura va sintiéndose *impotente*; el que lo *desembeltraneje*, buen *desembeltranejador* será.

Aunque la prensa todo lo ve negro y relata sucesos á los que habrá que quitar mucho *hierro*; esperamos que el conflicto anglo-ruso tendrá pronto una pacífica y honrosa solución.

Así conviene á ambas potencias y á la paz de Europa.

Tampoco es de esperar que á nosotros lleguen *salpicaduras*, como dirían nuestros gobernantes, con motivo de la entrada de los buques de la escuadra rusa en nuestros puertos.

Cúmplanse los preceptos de la neutralidad y en paz, que el que obra bien nada tiene que temer.

Leemos en un periódico militar:

«España gime bajo la más espantosa miseria; el Ejército languidece por falta de cuidado; los medios de defensa son nulos, y nadie procura por crearlos; la industria perece y la protección para ella no existe, y todo está así, desdénado, agonizante, muerto, por culpa de quienes el tiempo no tiene más valor que al que les conceden para sus asuntos puramente personales.»

Por culpa de esos, y por culpa de otros. La historia, al narrar esta época de vergüenza y lágrimas, si quiere ser imparcial, tiene que cogernos á muchos en sus censuras y en sus condenaciones.

Un diario dinástico publica un artículo sobre «El arte de vivir.»

¿De vivir sobre el país?

En este caso, basta con hacerse restaurador.

Asegúrase que uno de los proyectos más interesantes que llevó el ministro de Agricultura á Barcelona no era la inauguración de las Cámaras de Comercio sino tantear el terreno para la formación del partido católico liberal-maurista-jesuitico-vaticanista.

La cosa, según diario carlista que tiene motivos para conocer como piensan los clericales, no ha cuajado.

Por lo visto la caza del neutro no dá resultados.

Y es que á los neutros hay que cazarlos con *liga* de la que más pegue: no se alimentan con retórica y nóminas como los borregos conscientes de la mayoría.

Un colega madrileño dice que por elevada persona ha podido enterarse de que el príncipe viudo de Asturias, «abrumado por el dolor y el desafecto del pueblo español», tiene el propósito de abrazar la vida religiosa.

Por nosotros, que la abrace.

Y la bese, si quiere.

¡Y viva la libertad!

Se agrava el conflicto del pan en Zaragoza.

El martes no se fabricó pan de lujo.

Y el que se vendió era malo y tenía formas ridículas, pues lo elaboraron los dueños de las tahonas con sus familias.

¡Diantre! Comprendo que los zaragozanos se quejen del pan falto de peso, y del pan fabricado con harina dudosa.

Pero ¿de la forma ridícula?

Le pondremos dos letritas á Murillo para que le pinte un panecillo á los aragoneses.

Estoy conmovidísimo con el relato de la visita del almirante ruso á Vigo.

«Se notó dice un telegrama, que por las mejillas «le corrian» algunas lágrimas.»

Eso no es un almirante.

Es una Magdalena.

Al subir al coche se le acercó un anciano que le besó la mano y entonces el jefe de la escuadra le abrazó y besó en la frente.

Veremos lo que nos cuesta este ósculo del almirante ruso.

¿Nos darán paguitas?

¿Se llevarán los ingleses alguna cosa, á cuenta del beso?

No ha pasado nada

A estas horas la estupefacción pública ha llegado á un grado superlativo con el arreglo convenido entre el Gobierno y las oposiciones. El final del tremendo conflicto ha sido de sainete, y bien puede aplicarse aquello de la celebrada obra de Vega:

«no se sabe ni quién ha ganado ni quién ha perdido.»

La solución no aclara el problema que preocupa á las gentes, porque ahora surgen los comentarios con más fuerza de lógica.

Ni han triunfado las arrogancias del Sr. Maura, tantas veces decidido á que se votasen los suplicatorios, ni han vencido las belicosas oposiciones, que enronquecieron gritando *¡guerra á muerte!*, y por boca del respetable marqués de la Vega de Armijo anunciaron que quedaban rotas las relaciones de las minorías con un Gobierno que por tan violentos modos atropellaba la dignidad del Parlamento y pretendía arrancar la inmunidad á los representantes de la nación.

Cuando estas cosas se dicen tan solemnemente, á la faz del país, es cuando se han meditado las consecuencias de las actitudes resueltas y se está dispuesto á fodo.

Y cuando un presidente de Gobierno se coloca en la situación en que se colocó en este asunto, desde el primer momento, el señor Maura, y se adopta un criterio cerrado, declarando la cuestión de Gabinete, y se dice arrogantemente al adversario: ¡si quieres batalla, aquí estoy!, es para luchar con decisión hasta el final, y para saber con gallardía si se pierde la jornada.

Tantas energías desplegadas; tantos apóstrofe lanzados de una á otra parte; reiteradas protestas de valor; un tremendo escándalo, sin igual en nuestra historia parlamentaria...

Y todo eso, ¿para qué?

Ya lo hemos visto: para venir á una transacción inexplicable, poco honrosa para todos y censurada por muchos de los que, por deberes de partidos se han sometido á ella.

El Gobierno no puede ceder, por cuestión de dignidad, exclama el se-

ñor Maura, y sus parciales aplaudían su enérgica actitud.

No hay transacción, gritaba un representante de los liberales; no aceptaremos ninguna fórmula, protestaba con indignación un primate de la minoría democrática; lucharemos mientras tengamos aliento, parecían decir los republicanos.

Y los cándidos, y los que aún no estamos del todo desengañados, temíamos una conflagración; o poco menos, nos preocupábamos de cuál sería la solución y a dónde podrían llegar sus graves consecuencias.

Pero ¡ah! que son inagotables los recursos de la farmacopea política, siempre abundante en emplastos y calmantes. Y por esta vez, también se ha encontrado una fórmula tan eficaz que casi momentáneamente, en cuestión de horas, ha debilitado por completo las terribles energías del señor Maura, y ha calmado del todo la exacerbada irritabilidad de las minorías.

Aquí no ha pasado nada y todo queda reducido a la cuenta del platero por el arreglo de las campanillas rotas y la compostura del magullado brazo del Cristo de la mesa presidencial.

COMIDILLA CASERA

Ferrocarril de Badajoz á Zafra.

Todo progreso, adelanto y mejora que se relacione con los intereses morales y materiales de esta provincia, ha de merecer incondicionalmente nuestros aplausos entusiastas, nuestro apoyo decidido.

Sea extremeño ó forastero, rico ó pobre, amigo ó adversario, republicano ó carlista el que inicie algún beneficio ó reforma que pueda traducirse en resultados prácticos para esta nuestra querida región extremeña; inspirese en móviles de personal egoísmo ó en nobles y altruistas sentimientos patrios, sea la idea del lucro la que aliente ó el generoso impulso de hacer el bien el que anime; si los proyectos han de convertirse en ventajas positivas para la tierra de nuestros amores, para la alta y baja Extremadura, evidentemente cuentan con nuestra ayuda desinteresada.

Somos muy extremeños, muy devotos de la patria chica a la que rendimos ferviente culto.

Y si esta es nuestra manera de sentir y pensar; si en semejante conducta informamos nuestra labor periodística, claro está, ni que decir tiene, el pensamiento de los Sres. Ayala de construir un ferrocarril de Badajoz á Zafra y una doble línea de tranvías eléctricos por dentro y fuera de la capital, de cierto ha de agradarnos en extremo, batiendo palmas á quien tales arrestos manifiesta en una comarca donde el dinero no tiene más aplicación que la plácida y pingüe usura, en este país donde los capitalistas, miedosos y cobardes, antes los empluman que meterse en negocios de algún riesgo, dejando de esta suerte libre el campo á los que de fuera vengan con el propósito firme y decidido de explotar nuestra apatía, nuestro carácter meridional, de suyo indolente, abandonado, exento de costumbres mercantiles, exhaustos de valor para las grandes empresas.

Si; todo lo que fomente la riqueza y abra nuevas fuentes de prosperidad en este olvidado rincón de España, sin reservas ni distinguimos hemos de festejarlo, y si los proyectos son de aquellos que, amen de promover el general beneficio, por modo eficaz y directo vienen á resolver en parte la compleja y aterradora crisis obrera que se avecina, que ya comienza á dar los primeros aldabonazos, entonces miel sobre hojuelas, bien hayan los que tales empresas acometan, sean cualesquiera sus aspiraciones, tengan ó no en cuenta las amarguras y desdichas de la clase proletaria.

Descuéntese, pues, en las obras proyectadas por los señores Ayala, cuanto se refiere al común interés, puesto que son de evidente y manifiesta utilidad. El punto á discutir, no es de fondo, es de forma y se concreta en términos claros y sencillos.

La casa de Ayala ha estado muy poco feliz y oportuna en la ocasión elegida para poner en tela de juicio su proyectada vía de Badajoz á Zafra. Cuando una nu-

merosa y significativa Comisión gestionaba en Madrid la construcción de un ferrocarril secundario de Fregenal á San Vicente de Alcántara, no se nos antoja no es, no puede ser este el momento adecuado para dar á la publicidad la concesión de otra línea que perturbe, si no hiere de muerte á la que con tanto anhelo, con laudable afán persiguen los pueblos occidentales de la provincia.

¡Como la desventurada línea de Fregenal á San Vicente no tenía ya bastantes enemigos que combatir y obstáculos que vencer! ¡Como el dinero en esta tierra, según más arriba decimos, es tan valiente para comprometerse en empresas que antes de comenzar ya se les amenaza con formidable competencia! Ni pintados somos los extremeños para correr semejantes aventuras.

Nada, las cosas claritas: las dudas, los celos, la suspicacia y hasta la indignación de los pueblos interesados en el ferrocarril de Fregenal, San Vicente son lógicas, están perfectamente justificadas. Al proyecto de sus empeños le han dado una puñalada traperera, le han partido el corazón.

Y si no al tiempo, severo maestro de lecciones y desengaños.

Lo incomprensible.

El *Nuevo Diario*, recogiendo un suelto de otro periódico en el que se hacía referencia á la carta de un redactor del *Noticiero Extremeño*, que publicó y comentó hace bastantes días, se extraña de que los demás colegas callaran en el asunto, llegando en su mal disimulada molestia á decir que «procurará corresponder con la debida reciprocidad.»

Por lo que á LA COALICION respecta, ha de saber el *Nuevo Diario* que callamos, porque nos repugnaba terciar en semejante querrela y, sobre todo, porque no gustamos ensañarnos con los débiles.

El *Nuevo Diario* se molesta por nuestro silencio como por el de los demás colegas, y para aligerar sus enojos, hemos de decirle, que la carta firmada por el periodista á quien alude, es todo lo incorrecta que se puede concebir; que es más censurable todavía que el hecho de escribirla, el de entregarla para su publicación, la persona á quien á título de amigo se le dirigiera (no hay motivos de agravio que justifique ni tan siquiera disculpe un hecho de esta naturaleza), y que en los anales del periodismo no es muy frecuente el que el propietario de un periódico desatore la conducta de un miembro de éste en el momento mismo en que acaba de ejercer las funciones de redactor-corresponsal, haciendo á cargo de la publicación de referencia una correría de propaganda por los pueblos; que desautorizado públicamente y de una manera que agravia, que hiere, que ofende, ese individuo siga sin inmutarse desempeñando las funciones que antes desempeñara, y que el desautorizador, tras la bofetada, le haya propinado una reparación, otorgándole en propiedad una plaza que antes, según dicen, ocupara como adjunto del director.

Hay cosas que cuanto más discurre uno sobre ellas, menos se las explica, y en lo referente á la carta origen de las molestias del *Nuevo Diario*, es inexplicable todo.

Es famosa la flexibilidad de carácter de las gentes.

Saludo y toque de atención

Las Comisiones de esta capital y de su provincia que fueron á Madrid para gestionar el ferrocarril secundario de Fregenal á San Vicente, regresaron á sus pueblos respectivos.

Al regreso, como al embarque, nosotros las saludamos con todo el afecto que pusimos en la empresa de sus amores, que es también de los nuestros.

Bien venidos sean, pues, á su tierra, á esta hidalga tierra extremeña, donde la incuria de sus habitantes, hasta hoy, corrió parejas con la postergación y el abandono de que fué objeto por parte de los altos poderes de la nación.

Pero ¿qué han logrado con su viaje? Nosotros, que hemos seguido paso á paso las noticias que de Madrid comunicara el Alcalde de Badajoz; nosotros, que apenas si dejaríamos periódico de la capital de España al que no acudieramos para recibir impresiones de los actos realizados por las comisiones; nosotros, que verbalmente las hemos recibido ya hoy de algunos de los que fueron á Madrid para realizarlas, nosotros tenemos que decla-

rar noble y lealmente, que si las gestiones no satisficieron, no así en cambio los resultados obtenidos.

Visita al ministro de Obras públicas y contestación de «que tendrá en cuenta los deseos de las comisiones cuando llegue el momento de resolver.»

Conferencia con el Presidente del Consejo de Ministros, y una contestación análoga en el fondo, aunque más explícita en la forma.

Estos han sido los resultados.

¿Y deben conformarse con esto las comisiones? Deben quedar satisfechos con tales contestaciones los pueblos á quienes interesa la construcción de la línea de Fregenal á San Vicente? No y mil veces no.

Presentado en el ministerio de Obras Públicas el proyecto del ferrocarril de Badajoz á Zafra, con una oportunidad que no la hubiera escogido mejor la compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante, la más perjudicada con la construcción de la vía de San Vicente á Fregenal, nunca corrió más peligro de ser desechada esta línea que en los momentos actuales, escudándose quizá el Gobierno con la de los Sres. Ayala, para satisfacer las innumerables influencias, las influencias de políticos de algún relieve, de los que cobran *graciosamente* el haber de consejeros de la línea que se extiende de Alicante á Badajoz y la de otros políticos de menor cuantía dentro y fuera de la provincia, pero que pueden contribuir también con su granito de arena á tal resultado.

Es necesario que de esto se dé cuenta la comisión ejecutiva del ferrocarril de San Vicente á Fregenal; que no olvide que su proyecto siendo quizá el más conveniente, es también el que cuenta con mayor número de enemigos; que tenga en memoria que los pueblos depositaron en ella su confianza, y que un descuido momentáneo pudiera, al resolver arriba en su contra, acarrear sobre la comisión anatemas y condenaciones.

No nos oponemos; ¡cómo hemos de oponernos!, á que se construya la línea de Badajoz á Zafra, si nosotros quisiéramos en bien de Extremadura una para cada pueblo; pero aspiramos á que junta con esa, á la vez que esa, aunque por distinta cuenta se construya la de San Vicente á Fregenal, por las múltiples é infinitas razones que ya se han dado y el celo que por ella sentimos nos mueve á excitar el de una comisión que debemos suponer que no esté dormida.

Un ferrocarril como el de Fregenal á San Vicente, que aparte otras consideraciones, ha de recorrer algunas leguas sin apartarse de la cuenca de un río que es susceptible del establecimiento de industrias de que está nuestro país tan necesitado, merece que por él se abogue y por él se trabaje con el mayor entusiasmo, con decidido empeño.

No hay, pues, que conformarse con la frase de pura cortesía de los ministros, de «se tendrá en cuenta», porque tal y como éstos las usan con pueblos á quienes suponen humildes y tranquilos como el nuestro, tanto monta decir que nó rotundamente. Es necesario procurar una contestación favorable y categórica.

A conseguirla, ya que no antes después, debe encaminar todos sus esfuerzos la comisión.

Progresos de la usura

Del «Boletín Oficial»:

«El señor Juez de primera instancia de este partido, ha dictado providencia con fecha de hoy en el juicio declarativo de mayor cuantía promovido por D.^a Josefa Pulido Calderón, como representante legal de su menor hijo D. Angel Pesini Pulido, contra D.^a Florentina Delicado Pardo y personas desconocidas en cuyo poder obren las obligaciones de préstamo por doce mil y veinte mil pesetas respectivamente suscritas por el D. Angel Pesini Pulido y que le hiciera D. Eduardo Moriano Macayo en Octubre ó Noviembre de mil novecientos uno, mandando se emp'ace á la D.^a Florentina y á las referidas personas desconocidas, para que dentro de nueve días, improrrogables, comparezcan en los autos, personándose en forma.

Y para que sirva de emplazamiento á expresadas personas desconocidas, pongo la presente que firmo en Badajoz á veintidos de Octubre de mil novecientos cuatro.—El Escribano, Manuel Maqueda.»

Según claramente se deduce del texto

extractado de la providencia transcrita, la repugnante usura en Badajoz se ejerce de un modo alarmante y solapado.

No ciertamente es único el caso del señor Pulido. ¡Cuántos casos análogos tendrán lugar todos los días en esta capital! ¡Cuántas serán las víctimas enredadas en las mallas asfixiantes del préstamo á un 200, un 300 y quizá á 500 por ciento de interés con sólidas garantías, ó en forma de depósito (procedimiento arbitrario que pone al deudor con el pie en el umbral del presidio), ó firmando el «*acepto*» en letras de comercio, etc., etc.

En verdad que si la agricultura, la industria, las artes, las ciencias, el comercio; todo, en fin, lo que tiende al engrandecimiento y prosperidad de los pueblos, estuviese en Badajoz tan floreciente como la odiosa usura, á buen seguro que nuestra capital, sería la capital española más envidiada y más prestigiosa del mundo;

Así paga el diablo...

Recordarán nuestros lectores que la Cámara de Comercio de Badajoz, por si la actual fábrica del alumbrado eléctrico cobraba muy caro ó no el fluido que suministra y su calidad era mejor ó peor, en reuniones celebradas hace ya años, y respondiendo, si no es infiel nuestra memoria, á un ofrecimiento de la casa Ayala, acordó suscribirse con un crecido número de lámparas al alumbrado que éstos tenían y aun tienen el proyecto de establecer, aprovechando la fuerza hidráulica de su molino de Fuente Nueva.

Recordarán también, y mejor, porque esto es mucho más fresco (ocurrió ahora hará un año próximamente), que con motivo del informe dado por el Ayuntamiento de esta capital, contrario al tendido de cables en las vías que caen bajo su jurisdicción, si no se hacía en determinadas condiciones de seguridad, la Cámara de Comercio hizo una campaña verdaderamente excepcional en favor de la hipotética luz Ayala, poniéndose en frente del Ayuntamiento, de la prensa imparcial que velando por los intereses generales del pueblo, que no son los del Comercio solo y por la seguridad de los vecinos, reclamaba algo que debía tenerse muy en cuenta, y que el Comercio, á nuestro juicio, erróneamente, colocaba muy por bajo de las ventajas que pudiera obtener por razón de la competencia, llegando en su apetito desordenado de ésta, á dirigirse al Gobernador con una exposición apadrinando la luz Ayala; pidiendo que á estos se concediese autorización para el tendido de cables; contrarrestando ó procurando contrarrestar así el informe y el acuerdo de la Corporación municipal.

Pues bien; pasando por alto las negociaciones habidas recientemente entre los Sres. Ayala y el Consejo de Administración de la actual fábrica de luz, para la compra de ésta por parte de aquéllos, que tendiendo á matar la competencia que el Comercio perseguía, si no representa una burla para éstas, pudiera estimarse como una cosa muy parecida, vean nuestros lectores el juicio que esa Cámara de Comercio, en unión de todas las reunidas en Barcelona últimamente; el Comercio en general; la clase á que pertenecen los que ciegamente trabajaron en favor de los señores Ayala en la cuestión del alumbrado que perseguían, merecen al periódico de que son propietarios aquéllos señores.

Es uno de los redactores más caracterizados del diario de la plaza de San Juan, D. Manuel Sánchez Asensio (*Kall d'Eron*) el que habla en el número correspondiente al día 29 de Octubre último, en un artículo que epigrafió: «Tercera representación.—Las Cámaras de Comercio», y hace entre otros, los siguientes elogios de los que pertenecen á las clases mercantiles:

Para que se vea qué valor, realidad y eficacia tiene lo que aquí y ahora llamamos *opinión pública*, no siendo más que gárrula algarabía de indoctos y analfabetos confundidos y en montón, que fraguan sin solución de continuidad los más erróneos, diversos y contradictorios juicios sin más virtud racional que el *número*, según aquel ingenioso dicho de Napoleón Bonaparte «más se oye á uno que grita que á ciento que callan», no hay sino fijar la atención en las Cámaras de Comercio que en Barcelona acababan de dar la tercera representación de las Asambleas con que Mercator pretende conquistar la dirección de los asuntos públicos.

Como antes en Zaragoza y luego en Valladolid, ahora también los mercantiles en Barcelona, arrogándose la representación de los *neutros*, esto es, de los ciudadanos

no enfeudados en ningún partido gubernamental ó, mejor dicho, en posibilidad de ejercer el Gobierno según el turno parlamentario, han hecho un acto político aprobando esta conclusión ó acuerdo: (Kall d'Erón, publica éste y sigue luego.)

La prensa de oposición, la gran prensa rotativa, ha recibido con hurras, ó más en castellano dicho, con vítores de entusiasmo, este inesperado refuerzo: y es el *Heraldo* el que aprovechándolo escribe, incensando de paso á las Cámaras de Comercio:

«Las clases neutras están ahí, ó no están en parte alguna. Y las clases neutras no han elogiado la conducta del Gobierno ni de su presidente; no han proclamado la excelencia de su política; han acudido á él en tonos quejumbrosos, invocando á veces para interesarle en su favor hasta la dignidad de la patria y censurando siempre con aspereza su descuido contumaz.»

¿Quién se acuerda ya del tremendo fracaso de estas mismas Cámaras que hundió en el descrédito político y mantiene en el olvido al batallador Paraiso? Han pasado dos años y las Cámaras vuelven á ser, porque así conviene en las circunstancias presentes, arma de combate, orientación salvadora... *Opinión pública!*

¡Y es el *Heraldo*, el periódico madrileño que con más tenacidad y acritud y saña ha puesto en las clases mercantiles, en los intermediarios, la causa y raíz del mal social que padecemos con la carestía de los artículos de primera necesidad, es el *Heraldo* el que ahora aplaude la política de los mercaderes!

II

«Pero es práctico (como ahora se dice) eso que piden las Cámaras de Comercio "una vez más"? Pero de conseguir o (y es de justicia lo que se pide) ¿será en provecho nacional y no en provecho de clase? ¿He aquí lo que hay que pensar antes de aplaudir ese acto político!

De otra parte, nos parece muy difícil que las Cámaras de Comercio puedan patrocinar la que creemos única medida de salvación económica, en el momento: la transformación, en lo mayor posible, de los tributos directos, que hoy pesan sobre la propiedad y el trabajo, en tributos indirectos, preferentemente los derechos de Aduanas, dado que en España la importación es exclusivamente, puede decirse, de objetos fabricados, en su mayor parte artículos de lujo: porque esta defensa arancelaria viene á herir ó por lo menos, á dificultar, retardando, el lucro comercial, contra el ideal mercantil, hoy reinante: enriquecerse mucho y en poco tiempo. Por esto sin duda ha dicho List, de tanta autoridad en la ciencia moderna, «que los intereses de los comerciantes y los de la nación entera, son esencialmente distintos.» Y el padre de la Economía liberal, Smith, advierte en interés nacional á gobernantes y gobernados esto que no deja de ser extraño en un progresista y que para muchos que le siguen y tienen por maestro, será una revelación

«Toda proposición—dice—de leyes nuevas ó reglamentos, que proceda de las clases mercantiles, debe ser siempre acogida con la mayor desconfianza y no ser nunca adoptada sino después de un largo y serio exámen, en el cual es preciso poner, no ya la más escrupulosa, sino la más recelosa atención.»

III

Si tiene ó no razón Smith lo dice la Historia registrando el hecho tan conocido y tantas veces citado, del Duque de Suley, el émulo de nuestro D. Enrique el doliente y de los Reyes Católicos, Isabel y Fernando. También en sus tiempos, quisieron los mercantiles tomar el timón de la nave del Estado: una comisión de comerciantes de París se avistó con el ministro de Enrique IV y le hizo reclamaciones que rechazó el Duque, cogiendo por un brazo al jefe de los comisionados y diciéndole: «¿Cómo! ¿Venís á lloriquear y estáis mejor vestido que yo?»

¡Y es que la ciencia y el arte de la política no son la industria del mercader: ni se gobierna un Estado como un almacén de coloniales!»

Copiado esto, basta con repetir el epígrafe: «Así paga el diablo...»

¡También descorteses!

En la sesión municipal últimamente celebrada por el Ayuntamiento, y al dar cuenta al Alcalde de las gestiones realizadas en Madrid por la Comisión de aquí, el Sr. Merino hizo resaltar el desvío con que había sido recibida dicha comisión del

Ayuntamiento de la capital por dos altos empleados de la Compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante, quienes muy lejos de acoger con agrado y manifestarse dispuestos á complacer los representantes del pueblo de Badajoz en sus justos deseos y en sus legítimas aspiraciones, con las manifestaciones de desagrado que hicieron contra esta capital, dieron á entender que no se haría nada de lo que aquéllos pedían.

No sabemos lo que nuestros representantes contestarán á tamaña desconsideración, á tan insólita descortesía: es más no queremos saberlo, aunque hemos de suponer que sabrían volver por los fueros de la razón y de la justicia, por el respeto que era debido á la investidura que llevaban; lo que queremos es que el Ayuntamiento en justa reciprocidad, ponga en juego todas sus influencias; apele á todos los medios; que me en la demanda hasta el último cartucho para conseguir que la compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante, cumpla con la ley en cuanto al establecimiento de muelles de salida y llegada, pequeña y gran velocidad se refiere; para que el patio de coches de la estación y el de carros del único muelle que hay, deje de ser en este tiempo un lugar inmundo donde el barro y la basura llega á media pierna á los infelices mortales que se ven en la imperiosa necesidad de atravesarlos: para que las salas de descanso de los viajeros dejen de estar convertidas en muelles de gran velocidad; para que se cubra el andén con una marquesina que en el vecino reino tienen hasta estaciones insignificantes; para poner un freno, en fin, á tanta demasía y á tanta deficiencia como se nota en la estación del pueblo de Badajoz, con quien está tan agraviada la compañía de Madrid, Zaragoza y Alicante, sin duda, porque no tuvo un Ayuntamiento ni un gobernador todavía que la hiciera cumplir con su deber.

Aun debe hacer más el Ayuntamiento; debe averiguar si la citada Compañía se apropió terrenos del pueblo, que no le fueron concedidos y hacer que los desaloje ó los pague bien.

Todo esto debe hacer el Ayuntamiento de Badajoz y para ello, ya que la Comisión desairada desaprovechase la ocasión, estando en Madrid de reclamar del ministro de Obras Públicas el cumplimiento de ello debe utilizar todos los medios, como ya hemos dicho, incluso el de recabar de algún diputado que denuncie en las Cortes tantas y tantas demasías y pida corrección para ellas.

Don Eloy Dominguez

En la tarde del día 1.º y víctima de una congestión cerebral, dejó de existir en Sevilla tan buen amigo nuestro, tan estimado correligionario.

Por sus prendas de carácter, por su modo de ser franco y sincero, por su lealtad y por su nobleza, era el finado merecedor de las distinciones que en esta casa se le tenían.

Republicano progresista desde su juventud, desde que se inició en la política española en aquel tiempo en que Ruiz Zorrilla se abrazó con ansia á la bandera de la revolución, ni un solo día dejó de militar en las filas del partido que aquel hombre singular acaudillara, disponiéndose siempre á todo género de sacrificios.

A Badajoz, donde vivió muchos años, lo representó más de una vez en las asambleas republicano-progresistas.

Además de un consecuente republicano, era un perfectísimo caballero.

Descanse en paz y reciban su buena esposa y sus atribulados hijos, la expresión sincera de nuestra participación en su duelo.

¡Y sigue!

El Instituto de Reformas sociales ha acordado recientemente que el servicio de los Casinos está comprendido en la ley del Descanso Dominical.

En los días que la expleadidez del rey de los astros convida á pasear, bueno; pero en los que las lluvias no lo permiten (en domingo ambas cosas ¿estamos?) no nos quedará otro recurso, puesto que deben estar sin serviciarios los casinos (ahí entrarán también otras clases de centros de recreo), que estarnos quietos en casita contándole cuen'os á nuestra prole, unos ratitos, otros jugando á la brisca, ó al tute, ó á otra clase por el

estilo, con nuestra costilla y su mamá; ó, si esto nos aburre, largarnos á cualquier iglesia á «oir misa con devoción.»

Para los pobrecitos de las curas no hay descanso dominical. Deblan protestar de tamaña injusticia. ¿No son ellos hombres como los demás? ¿No merecen descansar un día después de toda una semana de impropio trabajo.

¡Coitadinhos!

Cría del algodón

En un periódico de la corte leemos lo siguiente:

«En el salón de Conferencias del Senado se ha visto ayer una magnífica planta de algodón, enviada por el ministro de Hacienda.»

La planta ostenta más de sesenta capullos, del tamaño de nueces grandes verdes, y según nos asegura la persona que ha mandado traer la planta de Utrera, donde se ha ensayado este cultivo, ha perdido en el viaje los capullos que venían abiertos, que parecen eran de notable hermosura.

El ensayo se ha hecho en el magnífico naranjal que posee en Utrera D. Luis Miñón, no habiéndose empleado en el cultivo ninguno de los cuidados especiales que recomienda la ciencia, limitándose solo á la labor general del naranjal y á un riego alterno.

Puesto que el clima de Extremadura es muy parecido al que se disfruta en Andalucía, no estaría de más que nuestros agricultores hicieran los necesarios ensayos de aquella planta tan productiva.

Quizá esto nos descubra otro fi ón de riqueza que pudiéramos explotar.

Estas cosas no conviene echarlas en saco roto.

Previsión del tiempo

Hé aquí el resumen de los pronósticos de Escolástico, para la presente quincena:

Días 1 al 4.—Régimen del NE. y revuelto y vario. En Andalucía, Levante y Extremadura, cielo anubarrado y desde el día 3 y en el centro de la Península, aparatos de lluvias con vientos flojos del 4.º cuadrante. En el Cantábrico, temporal y reflexión en Barcelona.

Días 5 al 7.—Temporal en el Atlántico. Régimen del SO. Luego, flojo y ondulado del 3.º cuadrante. Llovizna en las Castillas, Extremadura, Galicia, Aragón, Vascongadas y Cataluña. En Asturias, llueve y en los Pirineos y grandes cordilleras nieva.

Días 8 al 11.—Buen tiempo. Celagería al NO. Niebla, rocío y escarcha al N. de la Península y en las Castillas.

Días 12 al 15.—Temporal en el Cantábrico. El Mediterráneo, agitado. Régimen del NE., nubarrones y algún nevasko. Después, lluvia en Levante, Extremadura, Aragón y Castilla, para continuar lluvioso y de buen temple.

Escolástico.

Anuncio

Acordado con fecha 28 de Octubre el derribo y construcción de la parte del Casino de Badajoz comprendida entre la calle Larga y el salón de baile, con arreglo al proyecto aprobado por la Junta Directiva, esta ha dispuesto anunciar la subasta de las expresadas obras bajo las condiciones siguientes:

Primero. El acto de la subasta tendrá lugar el día 15 del próximo mes de Noviembre á las once de su mañana, en la Secretaría del Casino, bajo la presidencia de la Junta Directiva y ante un Notario de esta capital, estando expuestos al público todos los días laborables desde el día 4 hasta el día anterior á la celebración de la subasta, los planos, pliegos de condiciones y presupuesto de las obras.

Segundo. Las proposiciones deberán presentarse en pliego cerrado y extendidas en papel sellado con sujeción al modelo adjunto, debiendo ir acompañadas de la cédula personal del licitador y carta de pago expedida por la Tesorería del Casino en que se acredite haber consignado en la misma como depósito provisional la cantidad de cinco mil pesetas.

Tercero. En el caso que resultasen dos ó más proposiciones iguales, se procederá en el acto á un sorteo entre las mismas.

Badajoz 29 de Octubre 1904.—E. Pre-

sidente Vicente Ambel.—El Secretario, P. A., Antonio Chorot.

Modelo de proposición.

Don N. N vecino de... según cédula personal número... enterado del anuncio publicado con fecha 29 de Octubre de 1904 y de las condiciones y requisitos que se exigen para la adquisición en pública subasta del derribo y construcción de... se comprometo á tomar á su cargo con estricta sujeción á los expresados requisitos y condiciones por la cantidad de...

(Aquí la proposición que se haga admitiendo ó mejorando lisa y llanamente el tipo fijado, pero advirtiéndole que se desecha toda propuesta en que no se exprese terminantemente la cantidad en pesetas y céntimos, escrita en letra, por lo que se compromete el proponente á la ejecución de las obras, así como toda aquella en que se añada alguna cláusula)

Fecha, etc.

DE AQUI Y DE ALLA

Badajoz entró también en la reciente combinación de Gobernadores. D. Alejandro Cadarso ha sido trasladado á Pontevedra, nombrándose para sustituirle al que desempeñaba igual cargo en Ciudad Real, D. Victor Ebro.

Regresaron de los baños de Villaharta nuestro particular y estimado amigo don Rafael Trujillo y Sánchez y su distinguida esposa.

Y con esta, van... ¡incalculables! La Diputación provincial no pudo celebrar sesión el otro día por exceso de número.

En el verano por la recolección; en otoño por la vendimia; en invierno por la matanza, y en primavera por la caza de la perdiz, se impone haya otra estación más en que estén desocupados nuestros pequeños padres.

Ha salido ya á la calle después de restablecido de las dolencias que le retuvieron en cama algunos días, nuestro estimado amigo y correligionario don Francisco Arqueros.

Lo celebramos.

Se encuentran enfermas la esposa de nuestro estimado amigo D. Miguel Cuello y la del que también es amigo nuestro particular, D. Jesús de Miguel Guerra.

Mucho nos alegraría que ambas enfermas recobren pronto la salud.

D. Cayetano Rodríguez Medina ha presentado la renuncia de su cargo de delegado del Consejo de Administración de la Sociedad anónima del alumbrado eléctrico, para dedicarse únicamente á sus asuntos particulares.

La Sociedad del Alumbrado es seguro que lamenta y eche de ver la falta de un gerente tan capaz y tan activo.


En la Asamblea que las Cámaras de Comercio celebraron hace pocos días en Barcelona, actuó de Secretario nuestro particular amigo D. Laureano Fernández, que terminada ya su misión, regresó á esta ciudad.

El día 1.º de los corrientes regresó á Badajoz el Regimiento Caballería de Villarrobledo, después de haber asistido á las maniobras militares suspendidas, como ya saben nuestros lectores por virtud del fallecimiento de una hermana del rey.

No hemos de agregar comentarios á los muy sabrosos y claros que hicimos en el número anterior al tratar este mismo asunto de la suspensión de las dichas maniobras militares.

Circunscribiéndonos al retorno del regimiento, diremos solo, que éste haciendo el viaje por jornadas y á caballo, por montes y vericuetos, ha hecho de pobre "Cenicenta", entre todos los que concurren al simulacro de guerra.

La culpa no sabemos de quién será, lo que sí sabemos, es que llegaron rendidos los ginetes y con necesidad de asistencia facultativa no pocos caballos.



COLEGIO PAX-AUGUSTA
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO.
A CARGO DE
D. FELIX GALLEGO
SUCESOR DE
D. León Pozas y Pozas
GOBERNADOR, 23.-BADAJOZ.

Se admiten alumnos internos, externos, pensionistas y medio pensionistas de 1.ª y 2.ª enseñanza.
Hay permanentemente abierta matrícula para la sección de 1.ª enseñanza que cursa el grado superior, en donde los alumnos se preparan para el ingreso en el Instituto, la Escuela Normal y el Seminario Conciliar.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: MADRID, OLÓZAGA, 1. Paseo de Recoletos

GARANTIAS { Capital social efectivo... 12.000.000 de ptas.
Primas y reservas..... 50.357.563'15
TOTAL..... 62.357.563'15

40 AÑOS DE EXISTENCIA.

Siniestros satisfechos desde su fundación: 101.547.867'09 ptas.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Esta Gran Compañía Nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864, de su fundación, la suma de 101.547.867 09 pesetas.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones; y especialmente las de Vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos a primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

DIRIGIRSE AL SUBDIRECTOR EN EXTREMADURA,
Don Estanislao Berben.—Arcc-Agüero, núm. 21.

SUBINSPECTOR EN EXTREMADURA:

D. Santiago Palomo, con domicilio en Cabeza del Buey.

Agentes Generales: D. Gregorio Hernández, con domicilio en Badajoz P. Benito Matute, con domicilio en Mérida; D. Francisco Pimenta, con domicilio en Almendralejo; D. Santiago Ruiz, con domicilio en Don Benito, y D. Beguino Carvalho, con domicilio en Olivenza.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA
SEGUROS VIDAS

GARANTIAS

Capital social..... Ptas. 15.000.000
Reservas hasta 31 de Diciembre de 1903..... 17.638.509'61
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación de la Compañía hasta 30 Abril 1904..... 437.372.382'83
Pagado a los asegurados hasta igual fecha.... 28.558.394'57

Esta «Sociedad» se dedica a constituir capitales para la formación de dotas, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas, seguro de capitales pagaderos a la muerte del asegurado y compra de usufructos y nudas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 64.—BARCELONA.

Delegado ó Inspector de Extremadura: D. Cayetano Lledó, Arias Montano, 18. Badajoz.—Subinspector: D. Miguel Pimentel, Calatrava, 40.—Agentes: D. Galindo Gujare, D. Francisco Lledó, D. Daniel Cabello y D. Julio Hernández.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encaja, realce, matias, punto vainica, ejecutados con la máquina

MAQUINAS SIEGER

PARA COSER

Doméstica Bobina Central

la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras asimilares.

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

La Compañía fabril «Singer»,
CONCESIONARIOS EN ESPAÑA
ADCOCK Y C.ª

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE BADAJOZ

Badajoz: Constitución, 19.

Almendralejo: Real, 25

Zafra: Sevilla, 7

Pídase el Catálogo ilustrado que se dá gratis

EL PROGRESO

GRANDES TALLERES Y ALMACENES DE MUEBLES DE TODAS CLASES

RAMALLO Y SALAS

5 y 6.—Plaza de la Soledad.—5 y 6
BADAJOZ

En este nuevo Establecimiento montado á la moderna, encontrará el público que lo visite desde los más lujosos muebles á los más modestos, á precios sumamente económicos.

Gran surtido en Comedoras, Despachos, Alcobas, Gabinetes y Recibidores. Bómitos y carritos de otros propios para regalos. Cimas de hierro doradas y niquiladas de todas clases y modelos. Gabinetes existentes en sillones y sillas de cuero y rejilla. Construcción de muebles con economía y perfección.

Esta casa se encarga de toda clase de obras concernientes á este ramo para dentro y fuera de la capital.

Pídanse precios. Contestación á vuelta de correo.

TALLER DE COCHES

MÁXIMO BLANCO

Construcciones y composturas de todas clases.

Larga, 57, Badajoz

MADRE DE DIOS

Almacenes de maderas y materiales de construcción

Cayetano Pesini

CASTILLO, 16 Y 18, BADAJOZ

Tablones, tablas pisos, barrotos, alfagias, mol duras y cajonería, en pino, rojo, blanco, de teaportugues.

Azulejos, material refractario, yesos, cementos, barro prensados, inodoros, lavabos, urinarios, tinajas, baldosas de vidrios, tejas estriadas, cristal para monteras, vidrios impresos, mosaicos, estereoyolas, papeles pintados, paneaux decoratifs, logido de caña, cuero asfaltado, adoquines, adornos de cemento y todo lo relativo á construcción y decorado.

Catálogos notas de precios y presupuestos.
La primera y más importante casa en Extremadura en esta clase.

Perfumería y Pasamanería

LEONARDO RODRIGUEZ

10, San Juan, núm. 10

BADAJOZ

En este acreditado establecimiento encontrará el público las más altas novedades en adornos para vestidos.

Inmensa colección de sombrillas, desde lo mejor hasta lo más económico.

Gran surtido en medias, calcetines y camisetas propio todo de la estación presente.

Esencias de todas clases, Aguas de Colonia florida y lavanda, tinturas para el cabello, pasta: polvos y elixir para los dientes.

Boronaduras, pulseras, cadenas para reloj, carteras, tarjeteros, portamonedas, mantas para viaje.

En abanicos sin competencia.
Expendeduría de tabaco.

Realización de mapas.

Por muy poco dinero se venden los mapas siguientes:

- Mapa de España, gran tamaño.
- Idem Mundi.
- Idem Transvaal.
- Idem de Africa.
- Idem América Septentrional.
- Idem de Europa.
- Idem de Oceanía.
- Idem de Asia.
- Idem de España con los escudos de las 49 provincias.

También se vende una hermosa muestra, varias pizarras y encerados.

Para verlos y tratar, en la Redacción de este periódico.

Fijarse bien:

En la librería de D. Antonio Arquer, Larga, núm. 48 se han recibido últimamente los siguientes libros:

- «El Arte de hacer millones», por Phineas Taylor.
- «La anarquía», por Eurico Malatesta.
- «B squeo de una Psicología basada en la experiencia», por H. Nöffding.
- «El Anticristo», de Renán.
- «Los cachivaches de antaño», de Roberto Robert.
- «Vanka», de Antón Tchekhon.
- «Filosofía y Sociología», por T. Ginés de los Rios.
- «Prácticas de caza menor», por A. R.
- «La filosofía en el siglo XIX», por D. Mercier.
- «Las Escuelas de Yasnaya», de Tolstoy

Farmacia de Santo Domingo

Agua de Colonia.—Preciosas botellas de un litro pintadas al óleo, 4 pesetas. De medio litro, 2 pesetas. Litro, sin envases 1'50 pesetas.

Fajas ventrales para señoras y caballeros de todos los modelos, recomendados por los médicos.

Delantares de goma.—Varios dibujos, cordones de seda, 4 pesetas.

Irrigadores de 2 litros, doble cánula y goma roja extra, 3'50 pesetas.

Emulsión de aceite de hígado de bacalao, con hipofosfitos de calcio ó glicero-fosfato, 1 peseta franco. Un litro, 2'50 pesetas.

Ldo. Jesús de Miguel, Sto. Domingo 11, Badajoz.